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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMDEMA DO MÊS DE MAIO DE 2022 

No dia 10 (dez) de maio de 2022 (dois mil e vinte e dois) às 14h15min (quatorze horas 1 

e quinze minutos), por meio do endereço virtual da plataforma Zoom 2 

https://us02web.zoom.us/j/86505160688?pwd=TVduV0gvenZYMUlEMkF2aU53MllaU3 

T09, reuniram-se os membros do Conselho Municipal de Defesa do Meio Ambiente – 4 

COMDEMA. A reunião foi Presidida por Gabriela Atique Fernandes Marcon e 5 

secretariada por Fernando Fausto da Silva Kataki. Estiveram presentes 21 (vinte e 6 

um) conselheiros, sendo 18 (dezoito) instituições com direito a voto,  a saber: os 7 

representantes do Poder Público, o titular Fernando Fausto da Silva Kataki e a 8 

suplente Andréa Cristina Assumpção Fonseca, da Secretaria Municipal de Meio 9 

Ambiente e Urbanismo; a titular Ana Eliza Baccarin Leonardo, da Secretaria do Meio 10 

Ambiente do Estado; a suplente Ana Laura Campos Gomes, do Serviço Municipal 11 

Autônomo de Água e Esgoto - SeMAE; o titular Galdino Flavio de Almeida Filho, da 12 

Secretaria Estadual de Agricultura - CATI; a titular Marina Richard Pontes Rozani, da 13 

Secretaria Municipal de Planejamento; a suplente Katiuscia Vera, da Secretaria 14 

Municipal Habitação; o titular Hederson Vinícius de Souza, da Secretaria Municipal de 15 

Educação - SME; o titular Luiz Alberto Feboli Filho, da Secretaria Municipal de Saúde; 16 

a titular Mariana Ventura Martins, da Secretaria Municipal de Agricultura e 17 

Abastecimento; e os representantes da sociedade civil, a Titular Gabriela Atique 18 

Fernandes, do Centro Universitário de Rio Preto - UNIRP; o suplente Ricardo 19 

Scandiuzzi Neto, da Associação dos Engenheiros e Agrônomos de SJRP; a suplente 20 

Dirce Delega Argueles da Silva, da Associação Amigos dos Mananciais- AAMA; o 21 

titular Gustavo Murad Mendes Prado, da Ordem dos Advogados do Brasil (22°seção) 22 

– OAB; a titular Vânia Gonçalves Venturelli, do Sindicato da Indústria da Construção 23 

Civil do Estado de SP - SINDUSCON. Também esteve presente 3 (três) convidados, a 24 

saber: Luciana Cristina Furtado Fontes, do Gabinete Vereador João Paulo Rillo; 25 

Kelsen Fernando Arioli, coordenador da CT de Ocupação Ambiental e Bem-Estar 26 

Animal, e Representante da Secretaria de Saúde; Beatriz Ola de Azevedo, da 27 

Secretaria do Meio Ambiente e Urbanismo – SMAURB. Os membros e convidados 28 
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assinaram a lista de presença virtual, por meio do Google Forms no endereço 29 

https://forms.gle/KgNwAnA1dVjdMTmv8. O Secretário-Executivo Fernando Fausto 30 

iniciou a reunião lembrando que a reunião do mês de junho será presencial, e passou 31 

a palavra para a Presidente Gabriela, que saudou os presentes e realizou a abertura 32 

da reunião. Com a palavra, Fernando abriu o expediente, com a Apreciação e 33 

aprovação da Ata da Reunião Ordinária de abril de 2022, que foi enviada para todos 34 

os membros junto com a convocação da reunião. A Presidente Gabriela colocou a ata 35 

em votação, e sem nenhuma objeção, a ATA foi aprovada. Fernando deu seguimento 36 

para o segundo assunto do expediente, Leitura de ofício 0713 2022 SEMAE 37 

Substituição de Representante no COMDEMA, com a indicação de Ana Laura 38 

Campos Gomes, como suplente. A Presidente deu as boas-vindas a Ana Laura, e 39 

Fernando continuou com o terceiro item do expediente, Leitura de ofício 003 2022 40 

SECRETARIA E ABASTECIMENTO ESTADO DE SÃO PAULO – Substituição de 41 

Representante no COMDEMA, com a indicação de Galdino Flávio de Almeida Filho 42 

como titular, reforçando a importância da participação da CATI no Conselho. A 43 

Presidente deu as boas-vindas a Galdino. Fernando passou para o quarto e último 44 

tópico do expediente, Leitura do Ofício 027/2022 GABINETE/SMAURB Substituição 45 

de Representante na CT de Recursos Hídricos e Biodiversidade, com a indicação de 46 

Guilherme Guerra Neto, e a Presidente desejou as boas-vindas. Entrando na Ordem 47 

do Dia, Discussão, deliberação e explanação do conselheiro Gustavo Murad Mendes 48 

Prado, sobre o projeto de Lei 41/2021 que destina recursos do ICMS Ecológico ao 49 

Fundo Municipal de Defesa do Meio Ambiente (FUMDEMA) para manutenção e 50 

preservação da Estação Ecológica do Noroeste Paulista, Fernando iniciou com a 51 

leitura da pauta, e aproveitou a oportunidade para retomar que a próxima reunião será 52 

presencial e a programação é que seja realizada na Swift, retornando a palavra para 53 

Gabriela, que comentou sobre as reuniões já estarem acontecendo na Swift antes da 54 

Pandemia, e da importância do presencial. Falou ainda da necessidade de retomar as 55 

reuniões das Câmaras Técnicas e do compromisso do Conselho em auxiliar nas 56 

questões ambientais do município. Fernando retoma a ordem do dia e convida 57 

A
T

A
 A

S
S

IN
A

D
A

 D
IG

IT
A

L
M

E
N

T
E

 C
O

N
F

O
R

M
E

 D
E

L
IB

E
R

A
Ç

Ã
O

 C
O

M
D

E
M

A
 N

º 
0
1
5
/2

0
2

2
 D

E
 2

9
/0

4
/2

0
2

2
 

 

https://forms.gle/KgNwAnA1dVjdMTmv8


 

3 
 

Luciana Fontes, que está presente na reunião para que se apresentasse. Luciana se 58 

apresentou como sendo assessora do Vereador João Paulo Rillo, autor do projeto de 59 

Lei discutido. A Presidente agradeceu a participação de Luciana e informou que ao 60 

final da reunião ela tem a palavra para manifestação. Fernando fez a introdução da 61 

discussão e passou a palavra ao Conselheiro Gustavo Murad, que iniciou a 62 

apresentação informando que a Comissão de Direito Ambiental analisou os projetos 63 

de Lei 41/2021 e 293/2021,  concluindo que a nova redação do projeto de lei não teria 64 

vedação, e de fato o Município poderia pegar a receita do imposto e dar uma 65 

destinação. Apresentou o projeto de Lei do Vereador que altera a Lei Municipal nº 66 

10.205 de 2008, inserindo no artigo 4º o inciso IX, e a alteração do parágrafo único 67 

para parágrafo 1º, incluindo o parágrafo 2º. Sugeriram uma alteração para melhor 68 

adequação da proposta de Lei, dizendo que o parágrafo 2 se insere melhor no artigo 69 

5º, que mostra para onde devem ser utilizados os recursos do FUMDEMA. Continuou 70 

esclarecendo sobre a vedação da vinculação de receita de impostos a órgão, fundo 71 

ou despesa, tratada no inciso IV, artigo 167 da Constituição Federal, trazendo as 72 

ressalvas dos artigos 158 e 159 da CF, informando que o Município poderia sim dispor 73 

do recurso para determinadas finalidades. Informou que o ICMS Ecológico não é um 74 

imposto novo citando a Lei 8510/1993 que reformulou a distribuição do ICMS na Lei 75 

3201/1981. Esclareceu ainda que do ICMS que o Município recebe, precisa ser feito 76 

um cálculo complexo para determinar o que seria de fato o percentual de ICMS 77 

Ecológico, pois depende do tamanho e o peso de cada área de proteção, e a Lei 78 

17.348/21 aumentou o repasse do ICMS Ecológico de 0,5% para 2% conforme cálculo 79 

para distribuição, e conforme categorias definidas pela Lei do SNUC. Concluindo, 80 

Gustavo Murad retomou informando que o estudo realizado pela comissão de direito 81 

ambiental da OAB/SP do Município sobre a aplicabilidade da Lei, ressaltando que não 82 

coube aprovar ou desaprovar o projeto de Lei 241/2021, destacou que é um estudo 83 

muito bom, mas destacou a necessidade de haver a aplicabilidade da Lei, 84 

direcionando os recursos do meio ambiente para o meio ambiente, retomando a 85 

sugestão de alteração do parágrafo 2 proposto para o artigo 4º, para o artigo 5º. 86 
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Colocou ainda a sugestão de não vinculação da verba recebida do ICMS Ecológico, 87 

única e exclusivamente para a manutenção e preservação específica da Estação 88 

Ecológica do Noroeste Paulista-EENP, tendo em vista que o município tem outras 89 

necessidades ambientais, e não deixando de considerar que a EENP pertence 90 

também ao município de Mirassol e ainda recebe recursos de instituições gestoras e 91 

alguns entes particulares. Elogiou a iniciativa do projeto de Lei, dizendo ser boa para 92 

o município, mas se puder ser alterada seria melhor. A Presidente Gabriela agradeceu 93 

as palavras de Gustavo Murad, e falou da importância da discussão do tema para o 94 

Município, e chamando também a responsabilidade para o município de Mirassol. 95 

Gustavo colocou ainda não ser justo usar o Fundo 100% para a Estação Ecológica, 96 

levando em consideração que ela não está 100% em nosso Município. A Presidente 97 

se posicionou favorável às colocações de Gustavo Murad e reforçou a necessidade 98 

de outras ações importantes a serem feitas com os recursos do Fundo, a abriu a 99 

palavra aos demais membros. Fernando parabenizou o Dr. Murad se posicionando 100 

favorável a destinação desse recurso ao FUMDEMA e concordando como Murad, que 101 

existem outras áreas que demandam cuidados ambientais. Katiuscia colocou que foi 102 

interessante ter conseguido entender a questão da transferência, sendo uma 103 

aprovação constitucional, pois recursos são sempre bem-vindos para fazer as 104 

aplicações que o município precisa. Ana Eliza reforçou a importância de que o recurso 105 

seja destinado a outras áreas, pois a norma do ICMS ecológico prevê recursos para 106 

áreas verdes também, para estimular mais áreas verdes. Gabriela colocou que os 107 

principais aspectos foram abordados e Fernando fez um pedido de que poderia haver 108 

um contato prévio com o Comdema para que possam dar a contribuição nos projetos 109 

de Lei, que os Vereadores procurem o Conselho para que possa haver uma 110 

contribuição prévia. Gabriela reiterou as palavras de Fernando fazendo um 111 

chamamento aos Vereadores, Prefeito e às Secretarias, as Instituições para que 112 

convidem o Comdema, pois o Conselho possui um corpo técnico excelente, e que o 113 

Conselho precisa ser lembrado inclusive nos eventos. Murad comentou que o 114 

Conselho poderia auxiliar no que melhor poderia ser feito inclusive para o meio 115 

A
T

A
 A

S
S

IN
A

D
A

 D
IG

IT
A

L
M

E
N

T
E

 C
O

N
F

O
R

M
E

 D
E

L
IB

E
R

A
Ç

Ã
O

 C
O

M
D

E
M

A
 N

º 
0
1

5
/2

0
2

2
 D

E
 2

9
/0

4
/2

0
2

2
 



 

5 
 

ambiente, e colocou ainda que se tivesse mais recursos no Fundo, poderiam fazer 116 

muito mais projetos inclusive de Educação Ambiental de base, que o conselho poderia 117 

ser mais aproveitado. Dando sequência, Fernando entrou em outros assuntos de 118 

interesse, abrindo para que os coordenadores possam se manifestar, não havendo 119 

colocações. Passando a outros assuntos, Andréa solicitou a palavra e comunicou 120 

sobre a etapa de conclusão da elaboração do Plano de Adaptação e Resiliência a 121 

Mudança do Clima, informando o encaminhamento do convite para o evento de 122 

conclusão da capacitação ocorrido no dia 19 passado, informando os próximos 123 

passos. A Presidente agradeceu a colocação, e passou a palavra para Luciana 124 

Fontes. Luciana agradeceu o espaço, saudando os membros, agradecendo 125 

especialmente o Dr. Murad pela explanação sobre o projeto de Lei nos aspectos que 126 

tocam a legalidade. Comentou sobre o texto inicial ter sido alterado e adequado por 127 

conta de constitucionalidade e nasceu após uma audiência pública realizada pelo 128 

mandato. Considerou ainda que o projeto não obriga o repasse, não impondo 129 

qualquer porcentagem de vinculação de repassa assim como não obriga que seja a 130 

totalidade do repasse, mas coloca a responsabilidade de acontecer um repasse para 131 

a Estação Ecológica. Informou que solicitaram reunião como o prefeito para discutir 132 

sobre o tema, colocando que o principal objetivo é proteger e resguardar o espaço. A 133 

presidente agradeceu as colocações, deixando o Conselho à disposição para 134 

reuniões, apoiando as ações que sejam favoráveis para o município. Gustavo Murad 135 

fez mais algumas considerações, elogiando a iniciativa, e agradeceu as palavras de 136 

Luciana, solicitando que sejam transmitidas as informações da reunião ao vereador, 137 

se colocando a disposição do Conselho. Fernando sugeriu que fosse encaminhado 138 

um ofício ao vereador com as ideias do Conselho debatidas, deixando pública a 139 

posição do Conselho. Dando sequência, e não havendo mais nenhuma colocação, a 140 

Presidente agradece a participação de todos e chama os membros para a próxima 141 

reunião, que será presencial, e finalizou a reunião. A Presidente Gabriela agradeceu 142 

pelos informes e a presença e participação de todos os membros e convidados 143 

finalizando a reunião. 144 


